



ROUEN

Le monument juif est-il mal préservé ?

Un rapport parlementaire dénonce des blocages pour la conservation de ce monument unique au monde. p. 5

UN RAPPORT PARLEMENTAIRE DENONCE LE DESINTERET POUR L'ECOLE MEDIEVALE

Mobilisation pour le monument juif

L'exposition autour de l'unique l'école rabbinique médiévale au monde coïncide avec une forte mobilisation pour sauver ce trésor. Jusqu'aux plus hauts sommets de l'État.

Dans ce rapport parlementaire livré en juin, disponible sur assemblée-nationale. fr, le député Christian Kert (UMP, Bouches-du-Rhône) n'y va pas de main morte. « Le monument se dégrade lentement avec un taux d'humidité très élevé... »

Découvert fortuitement en 1976 lors de travaux dans la cour du palais de justice de Rouen, après un sommeil de 5 siècles, l'école rabbinique médiévale sera certifiée plus ancienne au monde par le professeur américain Golb. A cet endroit, l'élu trempa sa plume dans la plaie : « la découverte, sans archéologue donc sans fouilles autres que celles pratiquées par les ouvriers sur le site, n'a pas permis de donner une base scientifique à ce début d'opération ».

Le monument du XII^e est en danger, il y a donc urgence. Mais : « sollicite pour financer ces travaux, le ministère de la Culture se retranche derrière la circularité qui interdit à un ministère d'en financer un autre, en l'espèce celui de la Justice, lequel ne [le] considère pas comme une priorité. » Le député conclut : « Au temps des erreurs et atermoiements a succédé celui du blocage, entretenant le caractère d'échec chronique de cette opération de sauvegarde et de mise en valeur. »

Le temps des scandales

Un pied à Rouen, il a été adjoint aux finances de 1955 à 2000, un autre à Paris, il travaille à l'Assemblée nationale. Jacques-Sylvain Klein publie *La maison sublime* aux éditions

Point de vues. Il est également à l'origine de l'exposition du CIN autour du plus vieux monument juif de France.

« Après le temps des scandales, beaucoup de bonnes nouvelles. Une toute première réunion avec tous les acteurs : palais de Justice, affaires culturelles et ministère. Un expert certifiant que l'état du monument est compatible avec des visites du public. Un comité de parrainage où le président de l'agglo et le maire de Rouen sont côte à côte. Ça bouge. Actuellement, le professeur Golb fait une conférence sur ce sujet en Ukraine. Et les autorités juives ont écrit pour mettre la pression sur les ministères. Au plus haut niveau. »

Résultat, ils sont quelques uns à rêver d'un nouveau musée à Rouen au cœur même du quartier juif médiéval. Le

rapport parlementaire préconise « des solutions nouvelles ». Comme une opération de fouilles sur le site et d'autres zones du quartier conduite par une équipe internationale et sous contrôle d'un comité scientifique international. Et le député de conclure : « Une telle opération gommerait la mauvaise impression laissée par les expériences précédentes. » Sur un des murs du monument, un graffiti cite le Livre des rois : « Que cette maison soit sublime ». Il y a encore du chemin.

• Exposition *La Maison Sublime* jusqu'au mardi 31 octobre, banque CIN, hôtel de Bourgtheroulde, place de la Pucelle, Rouen. Du lundi au samedi de 10 h à 18 h. Entrée libre.



Jacques-Sylvain Klein signe un livre-manifeste

Deux réactions contradictoires

• Pour Jacques-Sylvain Klein et bien d'autres, il faut ouvrir le monument au public. Pour Jean-Philippe Bloch, c'est « Non ». Le responsable immobilier du palais de Justice avance plusieurs raisons : « D'abord vigipirate de niveau rouge alors que, déjà,

un millier de personnes extérieures se rendent ici tous les jours. Ensuite, les travaux vont jusqu'en 2008. » Jean-Philippe Bloch s'interroge : « Je ne pense pas que le touriste japonais soit intéressé. La solution serait de faire un DVD. » Tout en modérant son propos : « Il

n'est pas totalement fermé, nous acceptons 2 à 3 visites par an. Comme ce scientifique israélien. Mais jamais un tel musée dans le palais ! Nous sommes dans un pays laïque. Et avec les tensions entre Palestiniens et Israéliens, il faut être discret. »

• Pour Marie-Christiane de la Comté, conservateur régional des Monuments historiques, le problème est ailleurs. « En 2004-2005, des travaux ont été entrepris pour assainir la crypte. De fait, l'humidité s'est déplacée sur le béton. L'inspection générale

des Monuments historiques a constaté une conservation normale du monument. Actuellement, l'ouverture au public est ponctuelle avec des tests de visites qui permettent de mesurer leur impact. Nous travaillons par palier, avec des mesures durant un an. Il faut

éviter les chocs thermiques et hygrométriques. Regardez Lascaux, la grotte a été fermée pour la sauvegarder. Mais des fouilles dans l'ensemble du quartier, sous l'annexe du palais de Justice, seraient intéressantes. Un dossier est en cours. »